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2019年9月2日，或许是很多中国篮球迷时至今日都难以忘却的日子，中国男篮最后
时刻出现的边线球失误，不仅让咫尺之遥的胜利从手边溜走，更葬送了自己在篮球世界
杯上的大好局面，为后续的一系列失利就此埋下伏笔。 与此同时，身为舆论漩涡中心的
周琦身边充满了指责、谩骂和不满的声音，在外界的口诛笔伐中，他选择了沉默，选择了
闪躲，直到近日现身直播间，他终于第一次公开披露了当时自己的心路历程。

进攻犯规、罚球2罚1中、边线球
失误⋯⋯32秒的时间，对于周琦而言
是噩梦一般的回忆，翻开他彼时的一
条微博，近20万的评论下面大部分都
是谩骂与嘲讽，困惑与不解，这个被
所有人寄予厚望的新生代，自2016年
里约奥运会的滑铁卢表现之后，再一
次让所有人感到失望，甚至是愤怒，
“这其实是人生中的一种经历，不管
好坏，经历过了之后都会有一次成
长。”周琦第一次打开心扉，回应了自
己在世界杯上的失误，“对我来说，可
以理解外界这些批评的声音，因为确
实自己出现了一些很低级的失误，确
实很不应该。”

面对外界的舆论压力，周琦很少
在公开场合进行过回应，在他看来，自
己并不是一个喜欢把困难说出来或是
把情绪表露出来的球员，“遇到问题就
去解决问题。”即便如此，在他为数不
多的微博下方，依然有不依不饶的网
友用不堪入目的词语攻击他。

在CBA联赛开始之后，除了新疆
男篮的主场会为他送上掌声之外，其
他19支球队的主场送给他的几乎都是
嘘声，其中的含义自然不言而喻。即使
他在球场上的表现依旧在国内球员层
面处于顶级，但并不能由此解开大多
数球迷的那个心结，“我知道大家是因
为支持自己才会生气，所以我觉得很
正常，所有人都希望有一个好的结果，
我能够理解。”
面对媒体的镜头和提问，周琦大

多数情况下都选择了回避，唯有主教
练阿的江站出来为自己的球员发声，
“周琦不仅仅是在我们队，在整个中国
都是最优秀的球员之一。人无完人，任
何人都会犯错，但是大家过多地把错
误集中在了他的身上。我觉得他很坚
强地在扛，并且用他自己的行动在证
明，实际上他的努力远超于这些。”尽
管嘴上说着能够理解大家的不满和指
责，但事实上周琦也经历了一段心理
层面的低谷时期，“最初的时候，心里

确实会有一些不舒服。我很
感谢家人的支持，包
括妻子和父母，他
们对我来说就
是坚强的后
盾，有了他
们的支持，
我才不会
去想这么
多。”

据 周
琦透露，在
输给波兰男篮
之后，自己内心
一直处于一个比较
烦躁的状态，但因为
有了家人和朋友的支
持，才让自己闯过了这道职业
生涯至今最大的难关，“其实这件事
情对我身边的朋友和家人的困扰会
更多一些，无论如何，这场比赛确实是
一件影响比较大的事情。”

在结束了短暂的NBA生涯之后，
本赛季重返新疆男篮的周琦依然在
CBA赛场上有着不错的数据和表现，
场均能够拿到20.7分和11.9个篮板，帮
助球队在缺少阿不都沙拉木的情况
下以22胜7负的战绩位列联赛积分榜
第二位。
同样，正是因为他的存在，即使球

队在复赛之后缺少斯托克斯和克拉克
两名外援，外界依旧看好全华班作战
的新疆男篮不会有大幅度的成绩下
滑，“我们还是朝着总冠军这个目标去
努力，冠军每个人都想要，这个也是我
们全队的目标。”

据新疆男篮主教练阿的江介绍，
球队自大年初三收队之后，一直都在
为复赛进行准备，“无论什么时候开
始，我们都要抓紧一切时间，提高我们
年轻队伍的实力。我们年轻队员比较
多，我希望利用这段时间，在个人能力
上，甚至对于整体攻守体系的打法上，
有进一步的认知和提高。”阿的江说
道，“很不容易，无论是年龄大的核心
队员，还是年轻队员，他们都付出了极
大的努力，应该说也是我很难忘的经
历。”
在篮球世界杯翻篇之后，周琦在

直播中也袒露了自己对未来的期许，
“下一步目标就是继续提高自己，因为
每个人总想成为更好的自己。对我来

说，就像之前去美国一样，就想去看
看，没去过你永远不知道差距，光看是
没用的，只有身处其中才能明白，当然
未来也会朝着这个方向去努力。”周琦
表示最初给自己设立的生涯顶点就是
去到NBA，尽管差距很大，但那依旧是
自己的目标，而在两年的短暂NBA生
涯中，他所收获的东西远比留下的遗
憾要更多，“我觉得就是两种文化。我
去了之后是完全不同的氛围，所有人
都在为了一个位置去竞争，会更加促
进自己的进步。他们的文化跟我们有
着很大的差别，去了之后如果想在那
里打上比赛，就要在训练中去击败他
们，去努力。”
对于周琦来说，在篮球世界杯的

挫折之前，他经历过最大的打击莫过
于2016年的里约奥运会，这也让他在
登陆NBA联赛之后摆正了自己的位
置，“我在去之前打了一些世界大赛，
知道自己的差距，所以说了去了之后
就是为了提高自己，因为这种机会不
是想有就有的。”周琦坦言自己在NBA
的每一天都像在照镜子，试图认清自
己的差距，“我觉得收获不仅仅是在篮
球技术方面，从生活到文化，到对篮球
技战术的理解。就像井底之蛙一样，只
有出去了才知道外面的世界是怎么样
的，不出去就永远都是这种模式，所以
自己很珍惜那次机会。”

除了首次公开回应篮球世界杯出
现的失误之外，周琦还在直播中回应
了自己的另一个“黑历史”，即他2015
年在街边购买鸡蛋灌饼的事情，“当天
正好是空腹体检，所以回来的时候顺
便在外面吃了一口。因为我们食堂中
午才开门，体检结束只有9点多，所以
垫了一口。”自进入球迷视野之后，周
琦的身材和体重一直以来都是外界关
注的焦点，在直播过程中，他也向外界
公开了自己的早餐，其中他自己调配
的蛋白粉中包括了香蕉、草莓、花生酱
等一些高热量食材。

值得一提的是，据周琦在新疆男
篮的队友可兰白克透露，在过去的这
段时间，周琦已经增重了十几公斤，而
从他在微博上晒出的视频来看，他的
力量确实较之前有了一定的增长和改
观，“周琦应该是我们队里力量训练最
刻苦的一个队员。”新疆男篮球员曾令
旭说道。

在CBA停摆的这段时间，新疆男
篮保持着一周十练的训练强度，在球
场、食堂、宿舍三点一线的生活中，游
戏和音乐成为了球员们打发时间，消

遣娱乐的选择，“我最近在听蔡徐坤的
一首新歌，叫《情人》。”周琦的回答多
少让直播间的网友有些惊讶，但事实
上早在他之前，另一位中国男篮球员
王哲林同样曾表示自己是蔡徐坤的歌
迷，“他的歌真的不错，我还为他氪过
金（掏钱买过他的单曲）。他有自己的
特点和长处，而且他的篮球动作其实
比一些业余爱好者要标准很多。”

随着CBA联赛将于6月20日正式
重启，新疆男篮也将奔赴青岛赛区，
完成剩余的比赛。对于周琦来说，除
了本赛季帮助球队冲击总冠军之外，
同样因为疫情被迫推迟到2021年6月
29日进行的东京奥运会男篮落选赛
更是他又一次在世界赛场上证明自
己的机会。
尽管相较于同组的两支球队希腊

和加拿大，中国男篮创造奇迹的可能
性微乎其微，但无论如何所有人都期
盼着他早日从易建联的手中接过那面
大旗，“人总要学会向前看，每个人的
人生都会遇到一些困难和挫折，所以
我很感谢大家对我的支持，我自己很
感动，也会更加努力。”

周琦最近在听蔡徐坤
王哲林还为他氪过金

直播间分享自己的一天———

复赛后目标是总冠军
盼重新站上更高舞台

———周琦首次公开回应世界杯失误
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